

# EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IV.

REDACCION  
Escaleras de S. Martín, núm. 8,  
segundo.

Miércoles 26 de Noviembre de 1884.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos.

NÚM. 572.

## ELIXIR FERRÁN

FARMACÉUTICO DE LA REAL CASA

Premiado en varias exposiciones, etc.

Reconocido como el mejor anti-herpético y depurativo nacional y extranjero.—Depósito general: En San Feliu de Guixols (Gerona), farmacia del autor y principales de España.—Marca registrada.—Véase el prospecto.

20 años de éxito.

Precio: 2'50 pesetas.

### MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp. Fabril SINGER

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.

Ingenieros, 4, Figueras.

### D. BACH-ESTEVE DENTISTA

Progreso, -- 21 -- Principal

GERONA.

Recibe de 9 á 12 de la mañana  
y de 2 á 5 de la tarde.

D. PEDRO GRAHIT participa á sus clientes que ha trasladado su Agencia de negocios á la calle de la Forsa número 4, piso 2.º.

### ARTURO ROSÉS

DENTISTA

DE LAS CASAS DE BENEFICENCIA  
DE GERONA

participa al público que en su Gabinete se practican toda clase de operaciones y se confeccionan y componen aparatos protésicos de todos los sistemas.—Recibe de 8 á 12 y de 2 á 5.—Esparters, 8, 1.º

### LA CUESTION

DE LOS ESTUDIANTES.

Hé aquí el juicio de la prensa de Madrid sobre el incalificable atropello cometido en la Universidad Central, por las autoridades conservadoras.

#### El Globo:

«¿Podemos detenernos en los miserables instrumentos...?»—preguntaba al Congreso con idénticos ó menores motivos el inmortal Rios Rosas.

¡No! contestamos nosotros y contestará España al repetir aquella tremenda pregunta.

No basta sacrificar á un gobernador; el único responsable; el único culpable es el gobierno.

La ley, la ciencia y la humanidad, igualmente heridas, exigen ese desagravio.

Lo exigen, y solo con él se contentarán la paz y tranquilidad del país, nuestro crédito y nuestro decoro.

#### El Porvenir:

«En otro país llegaríamos tarde con nuestra petición, porque á la hora presente no desempeñarían sus cargos los ministros que han permitido que se deshonrase á España. En otro país, los ministros irían á la barra, y no quedarían inultos los niños acuchillados, las mujeres atropelladas, los profesores escarnecidos, la Universidad hollada. En otro país caería sobre los ministros toda la severidad de la ley. ¿Qué decimos en otro país? En España mismo, si imperase el derecho, no sería la exacción pública la sola penalidad impuesta á ministros tan incapaces, tan torpes, tan desapoderados, que desde los balcones de un centro oficial presiden escenas como la ocurrida ayer en la Puerta del Sol, y consienten y aplauden actos tan salvajes como los que despues relatamos.»

#### La Prensa Moderna:

«Y la sangre ha corrido; los fueros de la Universidad han sido pisotea-

dos; la autoridad del rector desconocida por los mal llamados agentes de la ley; atropellados los catedráticos; cargados á fondo los estudiantes indefensos; alarmada la población; reproducidos en la memoria de todos los tristes hechos de la célebre *noche de San Daniel*, y aumentados de tal suerte el horror de los atropellos y la brutalidad del empleo de la fuerza, que nadie recuerda un suceso igual á los sucesos sangrientísimos que presenciamos ayer.»

#### El Progreso:

«No. Hay que llegar hasta la consumacion de las heces:

Esta gente es mas todavía; estas gentes son la cobardía y el asesinato; son el puñal que hiere á mansalva, la barbárie que no se aplaca con menos que con sangre.

¡Ah! ¡Infames! ¡Infames! ¿Qué habeis hecho en la Universidad? ¡Ah, cobardes! ¿qué habeis hecho con unas criaturas indefensas? ¡Ah! miserables, ¿qué os hicieron vuestras madres para que así las deshonreis al convertirlos en fieras?

Fieras sois, no hombres, que los hombres no acometen á niños, ni ofenden groseramente á nobles ancianos.»

#### La Izquierda Dinástica:

«Ya no es rector de la Universidad Central el señor Pisa. Presentó su dimision, y le fué aceptada. El dignísimo profesor entendió, que despues del atropello inconcebible, despues del escandaloso asalto dado por la fuerza pública al primer centro de enseñanza de España (en persecucion de enemigos fantásticos, como dijo *La Epoca* en un arranque de ingenuidad), no podia ni debía continuar al frente del rectorado. Al señor Pisa le acompañan las simpatías de la opinion pública, de esa opinion pública que indudablemente existe en nuestro país, y que sabe hacer justicia á su debido tiempo.

El cuerpo escolar, la prensa, los catedráticos, las personas imparciales, todos aquellos que condenan severamente la conducta del Gobierno, es decir, todos los españoles excepcion hecha de los ministros, los agen-

tes de policía creen, y creen bien, que habiendo sido pisoteadas, insultadas y escarnecidas las honradas togas de los que viven dedicados al sacerdocio de la enseñanza, se necesita una reparacion, una reparacion solemne, proporcionada á la ofensa, una reparacion decorosa y digna.

Pero el gobierno, con el aplauso seguro de los bravos agentes de policía, ha procurado satisfacer las justas exigencias de la opinion pública, aceptando al señor Pisa la dimision. Era de esperar.

En este mundo, al decir de Cervantes, cada cosa engendra su semejante, y el Gobierno ultramontano que desgraciadamente nos gobierna (á palos), á venido á confirmar la frase del gran novelista. Para sucesor del señor Pisa, ha buscado un profesor carlista; un médico neo-católico hasta la exageracion, falta de simpatías entre los alumnos, y falta de simpatías entre los catedráticos. El nombramiento, por lo desacertado, ha caido como una bomba y producido tristísimo efecto entre las personas sensatas.

Creus se llama el nuevo rector. Traduciendo el apellido al castellano, diríamos *Cruces*, y no son pocas las que se hacen las gentes, viendo caminar á los conservadores derechos al abismo. Menos mal si se estrellan ellos solos.

La toma de posesion del señor Creus ha sido cosa deliciosa. Primeramente, han dimitido uno por uno los decanos de las facultades, despues han formulado una série de protestas, luego se han reunido los catedráticos para encontrar la fórmula de reunir el claustro, y por si esto no fuera bastante, el propio señor Creus, en vez de salir por la puerta principal de la Universidad, se ha revestido de prudencia y tomado el camino de la puerta falsa, escoltado por los bedeles. Es un acto de valor que le honra.

¿Y qué se propone el Gobierno? ¿Qué plan es el suyo? Ha cazado los estudiantes como si fuesen conejos, ha repartido cuchilladas y sablazos á



discrecion, ha derramado sangre en las calles, y llenado las prevenciones de muchachos, ha tomado por asalto la Universidad pisoteando el reglamento, ha procedido como pudiera hacerlo el mas campechano bajá de tres colas. Despues de habernos colocado al nivel de Marruecos, ¿no se dá por satisfecho? ¿Todavía se propone plantear descaradamente la política de resistencia? ¿No le basta con que los guardias de orden público hayan insultado las togas de catedráticos dignísimos? ¿Quiere proporcionarles mayores humillaciones?

La política ultramontana, sacristanesca y brutalmente feroz ha traído siempre funestos resultados. Esto lo saben bien los señores ministros. Cuando el señor Cánovas predecía á los moderados que no irian en paz por el camino que habian emprendido, veía las cosas con mas claridad que hoy. No le aconsejaban entonces los Pidales y Romeros, que son precisamente los que le pierden. Y debe tenerse en cuenta que los moderados no retrocedieron mas de lo que ha retrocedido ya la actual situacion.

De todo lo que ha hecho el Gobierno, solo una cosa encontramos plausible: que no haya procurado hacer responsable de lo ocurrido al señor Villaverde. El señor Villaverde no ha sido más que el triste ejecutor de órdenes superiores. Esto no le salva seguramente; pero bueno es que conste que el responsable en primer término es el Gobierno. ¿Quién sino el señor Romero Robledo podia emprender y llevar á cabo la toma y asalto de la Universidad? Su audacia que no conoce límites, le ha llevado esta vez á ordenar una batida de estudiantes, ó por mejor decir, de niños. Este acto, verdaderamente brutal, léjos de provocar en sus autores el arrepentimiento, parece como que los enorgullece pues á juzgar por los síntomas, se encuentran dispuestos á perpetrar a segunda edicion si las circunstancias lo hicieran necesario.

Triste gloria la del Gobierno. Hace pocos meses creyó cosa urgente fusilar dos ó tres desgraciados oficiales del ejército español. Todavía lloran las viudas con desconsuelo amargo, todavía los inocentes huérfanos están sumidos bajo el peso de su gran desgracia. Las provincias catalanas recuerdan con dolor las horribles horas que precedieron á los fusilamientos. Y cuando aun se estremecen las tierras de Levante, cuando los cuerpos de los oficiales fusilados no se han convertido en polvo, se nos ofrece aquí en Madrid otro espectáculo de distinto orden, pero tambien sangriento.

¿Es qué el Gobierno trata de imponerse por el terror? ¿Es qué entiendo que los pueblos se gobiernan á palos, á sablazos y á tiros? El reinado de la fuerza dura poco. Cuando se establece, suele encontrarse un

señor Creus que acepte posiciones oficiales; pero no se encuentra el apoyo de la opinion pública, sin el cual, ni los gobiernos duran, ni hay nada estable.»

### CONTINUA EL CONFLICTO

Léjos de apaciguarse los excitados ánimos de los estudiantes, han vuelto á recrucederse en el dia de ayer las manifestaciones de desagrado, del que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Desde las primeras horas de la mañana, pululaban por los claustros de la Universidad un gran número de escolares ansiosos de conocer la solución que se habia dado á la dimision presentada por el rector, señor Pisa-Pajares, y quien era el encargado de reemplazarle.

Reunidos en aquellos instantes los decanos de las distintas facultades, con objeto de posesionar al señor don Juan Creus y Manso de la rectoral, aguardaban impacientes la presencia de sus maestros, y la solución del enigma que tanto ansiaban conocer. Concluida por fin la conferencia, en la que ha predominado el criterio de que no es el ultramontano y místico señor Creus, el llamado á resolver el conflicto pendiente, se retiraron los decanos, dejando sólo al nuevo rector con el señor secretario y dependientes del establecimiento.

Despejada para los escolares la incógnita no debió ésta ser muy de su agrado, cuando al intentar el señor Creus presentarse por primera vez ante ellos y dirigirles la palabra, fué recibido por una estrepitosa silba y alguna que otra palabra malsonante, viéndose obligado á retirarse de su presencia primero, y mas tarde de escapada por la puerta falsa de la calle de Amanuel, convenientemente escoltado por los bedeles.

En el colegio de San Carlos predominan á favor del señor Creus, las mismas corrientes, así como en los demás centros de enseñanza.

En una palabra; querer imponer al señor Creus en las actuales circunstancias, es el más cínico y descarado reto que Gobierno alguno puede lanzar á la opinion pública.

Por lo demás, el dia de ayer trascurrió en la misma intranquilidad y malestar que los anteriores; los escolares deseando dar rienda suelta á sus comprimidas impresiones, vitoreando en alguno que otro punto á los profesores víctimas de su cariño hacía ellos, y los esbirros comeliendo las mayores tropelías, escudados por el nuevo *calomardino* bando, publicado por nuestra primera autoridad.

Al pasar un nutrido grupo por la calle del Prado, frente á la redaccion de *El Globo*, y lanzar al aire un ¡Viva la libertad del pensamiento! fueron, como ya viene siendo costumbre, dispersados á litigazo limpio. En la huida fueron apresados unos cuantos y conducidos á la prevencion de

la calle de San José, internándose un buen número en el Ateneo, de donde salieron al anochecer, de dos en dos, despues de alcanzada, por el señor Nuñez de Arce y Padre Sanchez, la seguridad de que no serian molestados por nadie.

En resumen: por parte del Gobierno un autoritarismo imprudente y estúpidos é innecesarios alardes de fuerza; el profesorado, en general, conservando una actitud levantada y digna; los escolares tratados como salvajes, y el pueblo de Madrid, indignado contra tan brutales procedimientos.

### CACHOS.

Bajo el título de «La última arbitrariedad» escribe *La Izquierda Dinástica* un artículo, en el que trata del escandaloso é inaudito espectáculo de que ha sido Madrid teatro.

Hé aquí como empieza:

«No somos de los sorprendidos. No somos de los que muestran extrañeza al ver la conducta del Gobierno. Ella es como puede ser, como naturalmente tenia que ser, reaccionaria, arbitraria, atrabiliaria, despótica. Empezó el Gobierno su vida destituyendo ayuntamientos, multando alcaldes, denunciando periódicos, encarcelando periodistas. Verificó despues las elecciones, y no hubo derecho que no hollase, ni atropello que no cometiese. Cobió la voluntad de los electores, mutiló las listas del censo electoral; puso todo su empeño en sacar triunfantes á los candidatos adictos, y cuando esto no le fué posible, robó actas, ó consintió que las robaran, para regalarlas á comadrones palaciegos ó paniaguados de los ministros.

Con estos antecedentes, ¿cómo hemos de mirar con asombro lo que ahora sucede?»

Y aun se queda corto nuestro apreciable colega.

Sigue *La Izquierda Dinástica* comentando los hechos y haciendo resaltar la inmensa responsabilidad que les cabe á los ministros, y encarándose con el gobierno, acaba así el artículo:

«Ya ha jugado con el decoro de la patria, poniendo su orgullo á los piés del Gobierno italiano, ha jugado con la fortuna del país declarando oficialmente súcias unas poblaciones y no atreviéndose á declarar otras que tal vez lo estaban mas, ya ha causado la ruina de la industria y del comercio, ofreciéndonos por toda perspectiva el hambre. Si despues de esto hemos de consentir que apaleen ciudadanos, que atropellen á los rectores y catedráticos de las Universidades, que acuchillen jóvenes imberbes, casi niños, si todo esto lo hemos de consentir, si todo esto lo hemos de aguantar pacientemente á trueque de que los conservadores vivan y manden y realicen todos los actos de la barbarie que les dé la gana, entonces renunciemos á nuestra condicion de hombres libres y preparémonos á ser esclavos, ó con más propiedad bestias de carga.

No hay otra solución. O se van los conservadores, y en primer término los señores Romero y Cánovas, ó España merece ser tratada como un pueblo africano.»

Este es el dilema sin duda alguna, y en cualquiera otro país creemos que á estas horas se hubiera ya dado

satisfaccion completa á la Universidad violada, á los catedráticos atropellados, á los estudiantes ferozmente acuchillados, y á España toda, absorta ante tanta arbitrariedad y tanta audacia.

Pero aquí, país sarcásticamente llamado de los viceversas, pasan las cosas de otra manera. Aquí, en primer lugar, tratándose de conservadores nadie dimite. Luego se empieza por secuestrar y denunciar periódicos liberales, se detienen los telégramas de los corresponsales de la prensa de provincias y del extranjero, y hasta se llega á violar la correspondencia, como acaba de suceder á *La Publicidad*, de Barcelona, que recibió una con retraso de veinte y cuatro horas y señales de haber sido abierta; en fin, aquí se apuran todos los medios para que no transpire ó por lo menos no circule cuanto pueda dar á conocer al país la conducta reaccionaria, arbitraria y despótica de los hombres que nos gobiernan.

Ganar tiempo, es todo lo que procuran estos políticos de orden, cuyas opiniones y creencias, estriban todas en gozar un dia más del poder. Despues llega la hora de exigirles explicaciones y pedirles cuentas de su conducta en el Parlamento, y como tienen una mayoría, hecha Dios sabe como, pero unánime en no dejar voluntariamente las prebendas de que disfruta, con cuatro frases evasivas y un «más eres tu» salen del paso mediante la granizada de síes de sus diputados, quedándose tan frescos, mientras el país se tapa la cara ruborizado de vergüenza.

A los periódicos fusionistas, á quienes no llegaba la camisa al cuerpo, vamos al decir, al saber que el proyectado viage del general Lopez Dominguez á Murcia y Valencia iba á ser un hecho, á pesar de sus augurios de que allí no seria recibido con entusiasmo, y demás dimes y diretes encaminados á disimular su miedo por los resultados que la excursion de nuestros queridos amigos y correligionarios pudiera tener para las hueses sagastinas; estos periódicos que decían no haber izquierdistas en la region de levante, pueden irse consolando con la siguiente noticia, estampada en *La Izquierda Dinástica*:

«El comité fusionista de Orihuela, con su jefe, señor Roca de Togores, se ha adherido á la izquierda, y lo mismo han hecho los comités de otros muchos pueblos de aquel distrito, que representó en Cortes el fusionista señor Ruiz Capdepon.»

Con que ya lo ven los periódicos sagastinos que decían que por la parte de Valencia eramos pocos; ahora somos más.

Porque la cuestion para la izquierda dinástica solo estriba en sumar, y esto es lo que vamos haciendo mientras el fusionismo va restando la parte liberal que aun contaba en sus filas.



Por lo demás, lo mismo en Ciudad-Real que en Murcia y Valencia, y en cuantas poblaciones ha visitado el general Lopez Dominguez con sus amigos señores Gonzalez Fiori, Linares Rivas, general Bermudez Reina, Montilla y tantos otros, han sido recibidos y obsequiados con el entusiasmo que solo inspira la fé en las ideas liberales de verdad que constituyen el credo del partido de la izquierda, de que son los citados dignísimos jefes y propagandistas.

Y si todo esto les escuece á los fusionistas lo sentimos, pero hay que tomar las cosas asi como vienen.

Pasó su hora y llegó la nuestra, ni mas ni ménos.

Reformas de Guerra que el país debe al general Quesada, segun *El Dia*:

—Derogacion de las principales reformas del general Lopez Dominguez, recibidas con general aplauso.

—Creacion del reemplazo en el cuerpo de carabineros, aumentando el presupuesto en 89.200 pesetas.

—Economía anual, verdaderamente insignificante, del petróleo para el alumbrado de los cuerpos de guardia.

—Prescribiendo el uso de la gorra teresiana, que lleva ya dos modificaciones.

—Reforma de los galones é insignias.

—Disposicion para que desde 1.º del actual Noviembre los oficiales usen botas de una pieza.

—Prescribiendo el uso de la guerrera.

¡Y aun habrá quien diga que el señor Quesada no es hombre de iniciativa y laboriosidad, cuando todos sus momentos los dedica al bienestar y lucimiento del Ejército.

Sobre todo el lucimiento!

¿Parece á ustedes poco un regimiento con sus guerreras, teresianas, divisas nuevas y botas de una sola pieza?

Como saltarán de gozo los corazones de las niñas casaderas al verles pasar en formacion.

Pues todo esto se deberá al señor Quesada.

Todo.

Dice un periódico madrileño que el nuevo rector, señor Creus, sigue entrando en la Universidad por la puerta falsa y saliendo por donde puede, y á la hora en que la calle Ancha está muy solicitaria.

El señor Creus, es un caledrático de la Universidad muy conocido por sus intransigentes y reaccionarias ideas, circunstancia á que algunos atribuyen su nombramiento,

Dada, pues, su filiacion política, comprendemos la prudencia del señor Creus en no hacer uso de la puerta grande de la Universidad.

Los acontecimientos de Madrid han ocasionado, como de costumbre, que la prensa de oposicion pagára en gran parte los vidrios rotos.

Solamente han sido denunciados, segun noticias, *El Liberal*, *El Progreso*, *El Porvenir*, *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, *La Iberia*, *El*

*Motin*, *El Globo*, *La Discusion*, *La Republica* y *El Dia*.

Y segun nos participa el corresponsal de un colega barcelonés, el dia 22 fueron detenidos en la Administracion de Correos de Madrid, todos los periódicos liberales, no dando el pase más que á *La Correspondencia* y demás colegas ministeriales, únicos que cuentan las cosas que han pasado en la villa y corte á gusto de los conservadores.

De este modo, dicen ellos, en provincias y en el extranjero tardarán más en saber la verdad de lo ocurrido.

Para que se vea si tratamos con gente lista....

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Anglés 20 Noviembre 1884.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi distinguido correligionario y amigo: la conversacion del dia en esta villa es la célebre constitucion del comité Sagastino, que publica *La Lucha* en su número del miércoles último y cuyo Director señor Ruiz estuvo aquí el dia antes, acompañado de su esposa é hijos.

Ha llamado la atencion dicha constitucion de comité porque los elementos que lo forman y porque el que teje y maneja este asunto es un republicano, que se conoce se ha puesto hoy al servicio de Sagasta ó trata de pagar de este modo al señor Ruiz los servicios que le prestó con motivo de las elecciones municipales que al fin se anularon, como no podía menos de suceder obrando en justicia.

Se ha comentado tambien una correspondencia fechada en esta villa y que publica dicho periódico, en el número del domingo 16 en la que el corresponsal se entusiasma con el señor Sagasta y con el partido, y anuncia en ella la próxima constitucion del comité que al fin vió la luz, y dado lugar á los comentarios el pellizco que en uno de sus párrafos dá á cierto personaje que ha tiempo ha perdido la brújula, y cuya conducta califica el corresponsal de *bastarda*. Si como se supone el sujeto aludido es el señor A... que hace algunos meses reside en esta, mal pago ha recibido del corresponsal (pues este es de todos conocido). Esto hará conocer al señor A... á quienes dispensó sus favores; no pudiéndose quejar por ello porque el que bien tiene y mal escoge, no se enoje. ¡Vaya si es agradecido el corresponsal! Eso le servirá de leccion al señor aludido y sino le sirve con su pan se lo coma.

Nuestros correligionarios de esta, ven con verdadera risa la graciosa fiesta de este comité importantísimo, considerando que si los demás que se van formando tienen igual base puede dormir á pierna suelta el señor Sagasta, teniendo la seguridad de que

oportunamente se verá bien servido. Compadecemos á dicho señor si en las demás provincias, sus agentes le sirven de igual modo.

El tiempo frio, y adelantando la siembra del trigo á ver si tendremos mejor cosecha que la última.

*El Corresponsal.*

Amer 21 Noviembre de 1884.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio: Supongo á V. enterado, pues lo habrá leído en *La Lucha* de los Comités fusionistas que se van formando é intentan formarse por estos bienaventurados pueblos, que de algun tiempo á esta parte es objeto predilecto para algunos que van á caza de gangas.

Se han constituido Comités, primero en La Sella y mas adelante en Anglés, extendiéndose los trabajos hasta estavilla, en donde en verdad sea dicho, y en honra de los buenos liberales de ella, hasta ahora el laborante de ellos no ha obtenido resultados, y se comprende perfectamente que aquí no se responda al llamamiento, ni se dejen coger en las insidiosas redes que se les tienden por quien solo tiene la política como medio de lograr el objetivo que se ha propuesto. Aquí algo más prácticos que en otras poblaciones del distrito no queremos, ni quieren los verdaderos amantes de la localidad introducir mas perturbaciones de las que, gracias á ciertos personajes nos han mortificado. No creo equivocarme al decir que aquí el señor Sagasta, al menos por ahora, no tendrá comité, y si llega á conseguirlo será tan candoroso como los dos que dejo citados, cuyos miembros son unos buenos muchachos, pero nada más, y que pueden ofrecerle su voto quien de ellos lo tenga.

Y hablando de otra cosa, puesto que lo otro no tiene importancia ninguna, debo decirle que un dia de la anterior semana estuve en Barcelona, y me aseguraron que se trabajaba activamente para reanudar las interrumpidas obras del ferro-carril. Gran cosa seria que esto se realizara, pues cada dia se siente mas la falta de comunicaciones en esta olvidada comarca, tan desatendida por el Gobierno y Diputacion provincial, que basta fijarse en las riberas del Ter en el largo trayecto de siete horas ó sea desde Sarriá á Susqueda, sin un puente, palanca ni cosa que lo valga que ponga en contacto ambas orillas y permita la circulacion en las épocas de avenidas en las que tampoco puede atravesar el rio la barca establecida en el paso de la Sella, por que mas que barca es un mal cajon en el que pelagra la vida de las personas, y cuenta que lo que sobran son puntos en donde ambas orillas están muy cercanas y con escelentes rocas donde cimentar una construccion cualquiera que permita el paso. Asi es, que desesperanzados de que los gobiernos y diputaciones acudan á remediar nuestros males, ciframos hoy toda nuestra

esperanza en la iniciativa de las empresas particulares.

Las últimas ferias de S. Martin muy desanimadas, con escasas contrataciones, reflejo del próximo año para la agricultura, pues á escepcion de la cosecha de maiz, todas las demás se han perdido, lo que contribuirá á que este invierno la miseria sea grande, pues sin trigo, sin patatas, con escasas judías y con una feria raquílica como la pasada, el pobre apenas tendrá que comer, si alguna obra importante como la del ferro-carril no viene á darles el jornal para el sustento.

El que la Guardia civil de aquí haya sido retirada para servicios sanitarios á los dos ó tres dias de haber regresado de igual destino, ha sido generalmente sentida, porque su presencia es muy necesaria: dígalo sinó los pájaros de cuenta que al dia siguiente de su llegada aquí capturaron y pusieron á disposicion de las autoridades. Parece natural que ya que este punto careció de los guardias durante todo el verano, en la estacion presente se hubiera destinado á dicho servicio los de otros puestos.

Como siempre reitero suyo afectísimo

*El Corresponsal.*

#### CRONICA GENERAL.

Ayer tarde antes de salir de la estacion de esta ciudad el tren de Barcelona, fué arrollada y muerta por la máquina piloto en el paso á nivel de la antigua carretera de Santa Engenia, una pobre muchacha de 16 años que hacfa el servicio de guarda-vía en aquel sitio.

No nos cansaremos de repetir que todas las precauciones son pocas tocante á servicios que pueden causar desgracias personales.

Tampoco haremos responsable al Sr. Planás, gerente de la empresa, de la triste muerte de la pobre muchacha, pero si repetiremos una vez más lo que tantas le lleva dichas la prensa de Barcelona, esto es, que el servicio del ferro-carril de Tarragona á Francia es á todas luces de los más detestables de España.

—El primer baile de tarde de los que se propone dár todos los dias festivos la nueva sociedad «Alvarez de Castro» en el salon de invierno del Centro Gerundense, estuvo el domingo muy concurrido, pues eran muchas las parejas que habia.

No dudamos que el del próximo domingo estará aun mas animado; pues con la precipitacion que se hizo la inauguracion, apenas hubo tiempo para avisar á todas las familias de los sócios,

—Con el presente número acompañamos un prospecto de la LOTE-RIA ALEMANA, de Hamburgo, el cual publica la casa banquera Valentin y C.<sup>a</sup>, de aquella ciudad.



# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

## DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc.. deben usar el

**Elizir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ENFERMEDADES SECRETAS

### Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

**BARCELONA**

### CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime, I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy dia se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicacion alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con el se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

Hemorragias Hemoptisis

## PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—50 años de éxito positivo y continuado.



En la primera edad de nuestro siglo, cuando se comenzó á dar á conocer la seccion positivamente regeneradora de las PERLAS VITALES, la sangría y los purgantes eran el método que dominaba en el arte de curar.

Aquella generacion exuberante de vida se fué empobreciendo lentamente despues de haber perdido verdaderos torrentes de sangre; y desde entonces acá, los evacuantes, envueltos en una legion de remedios ridiculamente llamados depurativos, han venido á producir la enervacion y el desmedro de la enfermiza sociedad actual.

Ahora no hay Médico ni enfermo que conciba la indicacion de una sangría: y el método purgante, oculto tenebrosamente en manos del curanderismo, solo se dá á conocer de una manera vergonzante y misteriosa.

Si el principio que ha dirigido la composicion de las PERLAS VITALES no hubiese determinado, durante 49 años de éxito continuado y positivo, infinitas é inesperadas curaciones, seria un timbre de gloria para nuestro específico la desaparicion de la sangría y el uso cada dia mas reducido de los evacuantes.

Representación general en España: Centro Higiénico-Médico, Tapineria, 30—BARCELONA.

Un solo punto exclusivo de expendicion en GERONA, farmacia de D. Agustin Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

Dolores.

Aborto.

## IMPORTANTÍSIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncia al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

### EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

### Denticina infalible.

OID, MADRES. Ni un solo niño muere de la denticina penosa y difícil, usada la DENTICINA DE IZQUIERDO, que todas conoceis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, previniendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 dias, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid Poncejos 6.

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña. Gerona, botica del Dr. Vivas, Cort-Real 17.

### VENTA.

Se vende una máquina de aserrar madera de las llamadas de cinta, la que se halla en muy buen estado.

En la imprenta de este periódico darán razon. 17

### GRAN REMEDIO

## PARA LA BOCA.

El Elizir del célebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífrico que se conoce en el mundo.—Con este Elizir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elizir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es también el específico mas bien presentado y mas comfortable que se conoce. Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

## ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO.

### PASTILLAS Y POLVOS PETERSON

CON BISMUTO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. DETHAN, farmacéutico en París.

Nota. Se halla de venta en la botica del Dr. Ametller, Gerona.

Forsa -- 4 -- 2.º

GERONA

RICARDO GARRIGA

MÉDICO-CIRUJANO

HORAS DE CONSULTA

De 12 á 2 de la tarde